

**Zeitschrift:** Domaine public  
**Herausgeber:** Domaine public  
**Band:** 41 (2004)  
**Heft:** 1623

**Artikel:** Hapax: rencontres art et science : sous les jupes de la pudeur  
**Autor:** Caldelari, Anne  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1019366>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 28.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Sous les jupes de la pudeur

**Exhiber ou cacher. L'âme et le corps hésitent jour et nuit entre la beauté et la pornographie. Tantôt secrets, tantôt dévoilés, toujours inquiets.**

Pour ses quatrièmes rencontres interdisciplinaires, Hapax, association pudique qui ne se laisse pas dévoiler ni dans son dossier de presse ni par Google, proposait de s'interroger sur le couple pudeur et impudeur. Des intervenants de plusieurs disciplines (anthropologues, historiens, plasticiens, juristes, psychanalystes) sont venus exposer leurs interrogations. Le vendredi 5 novembre, Ilario Rossi, anthropologue à l'Université de Lausanne et Alain Fleischer, plasticien et romancier, se sont succédés à la tribune.

Pour l'anthropologue qui examine les relations des individus à leur culture et leur société, la pudeur est une interface. Elle se situe et exprime la frontière entre l'homme et l'animal, entre le biologique et le culturel, entre l'intérieur et l'extérieur, entre le corps et l'esprit. S'arrêter à ce carrefour

permet donc de passer en revue toutes les grandes interrogations de notre siècle: qu'est-ce que la nudité? que peut-on montrer de son corps? qu'est-ce que l'identité individuelle? quelle est la place de l'individu dans la société? comment construire une société plurielle?

## Le carrefour de l'humain

Ainsi les enjeux de nos sociétés mondialisées peuvent être organisés selon les catégories de pudeur et impudeur: l'économie capitaliste détourne son regard de l'impudeur des corps des pauvres et des délaissés; l'impudeur d'une société qui exige la transparence et provoque l'irruption de l'intime dans l'espace public; l'impudeur de la technologie médicale qui s'immisce à l'intérieur du corps humain et proposera bientôt de remplacer chacun de ses organes. Sous l'œil d'Ilario Rossi, la pudeur devient la caractéristique de notre humanité, l'expression de notre nature finie et corporelle. Contrôler, au moyen de la pudeur, ce que nous imposent la nature, c'est reconnaître ce que nous sommes.

Alain Fleischer se restreint quant à lui aux champs artistique et visuel. A partir du mythe de Diane surprise par un chasseur pendant son bain, il oriente immédiatement son regard vers les thèmes du sexe, du spectateur-voyeur et de la représentation. Si la peinture a représenté abondamment la nudité, c'est avec l'apparition de la photographie que cette représentation est devenue pornographique. En effet, l'hypothèse de

Fleischer est que seule la reproduction mécanique du corps, sans l'intermédiaire d'une main artistique, est pornographique, donc impudique.

## La mécanique du porno

La pornographie intervient au moment où l'empreinte du corps est fixée sur un support. Il n'y a alors plus seulement ressemblance mais preuve: le modèle est compromis dans sa nudité. C'est alors que sont projetées dans la salle obscurcie une

moyen de rendre de leur noblesse aux modèles photographiés dans ces poses impudiques, de les renvoyer à l'obscurité qu'exige la pudeur amoureuse.

Est-ce la même pénombre que celle de la salle de conférence où nous sommes plongés? Fleischer n'explique pas l'effet de cette projection sur d'autres spectateurs que lui-même. Notre pudeur est mise à l'épreuve: la limite convenable est-elle franchie? Pourtant, protégés au creux de notre fauteuil, ces sexes géants nous dérangent moins que la maladresse qui fait manquer une marche, sous le regard du public qui attend son café.

«La pudeur est solitaire», conclut Ilario Rossi. Derrière le voile des convenances, elle est furtive, elle se déplace. Comme le rose aux joues, elle apparaît toujours trop tard, une

fois que la tenture a été soulevée. Alors, quand la caméra de télévision se faufile dans la salle de bain, elle lui laisse la place pour se cacher plus loin, insaisissable encore.

ac

Parutions récentes:

Alain Fleischer, *La hache et le violon*, Seuil, 2004.

Ilario Rossi, «Mais dans quel monde vit-on?», *La paranoïa ou la maladie de la persécution*, Actes du colloque GRAAP mai 2002, Lausanne, 2003.

«Mondialisation et sociétés plurielles ou comment penser la relation entre santé et migration», *Médecine et Hygiène*, n° 2455, 2003.

## IMPRESSIONS

Rédacteur responsable:  
**Jacques Guyaz (jg)**

Rédaction:  
**Marco Danesi (md)**

Ont collaboré à ce numéro:  
**Anne Caldelari (ac)**  
**Gérard Escher (ge)**  
**Alex Dépraz (ad)**  
**Carole Faes (cf)**  
**André Gavillet (ag)**  
**Anne Rivier**  
**Albert Tille (at)**

Responsable administrative:  
**Anne Caldelari**

Impression:  
**Presses Centrales Lausanne SA**

Administration, rédaction:  
Saint-Pierre 1, cp 5863  
1002 Lausanne  
Téléphone: 021/312 69 10

E-mail:  
redaction@domainepublic.ch  
administration@domainepublic.ch  
[www.domainepublic.ch](http://www.domainepublic.ch)